

Paulina Retamales, la nueva directora ejecutiva del SLEP Santiago Centro que comandará los liceos emblemáticos

La matrona con estudios en gestión educativa aún no asume formalmente, pero a partir de 2026 será la encargada de todos los recintos escolares capitalinos, si es que Mario Desbordes no prospera en su afán de no entregarlos. Por lo pronto, la profesional debe trabajar codo a codo durante todo este año en la transición del servicio.

Roberto Gálvez

El 13 de diciembre, y después de casi tres meses desde que la terna final del concurso público había llegado a su despacho, el Presidente Gabriel Boric se decantó por Paulina Retamales y la nombró como la primera directora ejecutiva del Servicio Local de Educación Pública (SLEP) de Santiago Centro, que por calendario debió estar creado en 2024, hacer la transición en 2025 y a partir de 2026 comenzar a administrar todos los jardines infantiles, escuelas y liceos públicos de la comuna de Santiago.

El desafío es mayúsculo, toda vez que a su cargo pasarán a estar todos los recintos emblemáticos santiaguinos tan en la mira en los últimos años, como el Instituto Nacional, el Liceo de Aplicación y el Internado Nacional Barros Arana (INBA).

Y aunque Mario Desbordes (RN), nuevo alcalde de Santiago, ha dicho que buscará no entregar los establecimientos, lo cierto es que mientras no se dicte lo contrario la Dirección de Educación Pública (DEP), de quienes dependen los SLEP y con ello Retamales, están obligados a trabajar con el calendario existente, pensando que efectivamente a partir del 1 de enero de 2026 la profesional tendrá los recintos educacionales bajo su cargo. Con todo, hay quienes dicen que el Mandatario aguardó a que se definiera la elección municipal para tomar la decisión de quién sería la contraparte de Santiago en la transición administrativa de los establecimientos.

A la espera del decreto que oficialice su nombramiento, la profesional aún no asume formalmente el cargo y, por ahora, ha sostenido algunas reuniones con el equipo de implementación de los SLEP para realizar las primeras coordinaciones.

Pero ¿quién es Retamales? Matrona de profesión con un título obtenido en la Universidad de Valparaíso, posteriormente realizó un magíster en Gestión Educacional de la Calidad en la Universidad de los Andes, así como un diplomado en Gestión de Aseguramiento de la Calidad en Educación Superior en el DuocUC.

Según su perfil en LinkedIn, como matrona ejerció poco, dado que se pasó a la administración educativa. Lo primero que hizo

en tal sentido fue ser directora de carrera de la Escuela de Salud del DuocUC de la sede de Valparaíso, mismo cargo que luego ejerció en la sede de Maipú, donde después se transformó en su subdirectora académica. El mismo cargo lo ocupó posteriormente en la sede Alameda y luego, por casi ocho años, en la sede Antonio Varas.

Después de su paso por la educación superior, Retamales pasó a ser la directora del Colegio Santa Lucía, para después aterrizar como gerenta líder de equipo en Coanil, institución en la que sigue desempeñándose hasta que se emita el decreto de su nombramiento y con la cual le tocó trabajar de la mano con instituciones del Estado, como el gobierno regional metropolitano y municipios. Desde ahí fue que participó en el concurso público para quedarse con el puesto de directora ejecutiva del SLEP Santiago, convocatoria a la que postularon 318 personas para un cargo que según el llamado tie-

ne una renta líquida promedio mensual de \$5.551.000.

“Profesional con 17 años de experiencia en el ámbito de la gestión de instituciones de educación, con alta capacidad adaptativa, liderazgo, alto nivel de compromiso, con foco en la mejora continua”, señala su propia biografía.

Algunos de los que han tenido la oportunidad de trabajar con ella dicen que la educación le apasiona y la describen como una profesional resolutiva, aplicada y puntual, y que es difícil que “se le pasen cosas”, porque asume sus desafíos con un alto nivel de preparación. Ejemplo de esto, dicen las mismas fuentes, es que siempre se sabe los nombres de todos quienes trabajan con ella y que más allá de sus cargos de jefatura, siempre está intentando ayudar en las labores de cada quien.

Todas esas cualidades tendrá que sacarlas a relucir de cara a quizás si el desafío más complejo de su carrera. Será, al menos, el

que más ojos encima tenga puesto, no solo por el peso de hacerse cargo de todos los establecimientos públicos comunales, sino que al ser una comuna tan grande Santiago será un SLEP en sí mismo, distinto a otros servicios que administran cuatro, cinco o más comunas, como los SLEP Aysén y Magallanes, que tienen once territorios comunales a su cargo cada uno.

Desde ese nuevo cargo es que tendrá que enfrentar situaciones comunes de los establecimientos, como la caída generalizada del rendimiento académico, o situaciones más particulares, como hechos de violencia recurrentes en un puñado de liceos, teniendo como situación más reciente la tragedia del INBA. Y por cierto: tendrá que trabajar durante todo 2025 -si es que el traspaso del SLEP no se posterga- codo a codo con Humberto Garrido, el hombre elegido por Mario Desbordes como máxima autoridad municipal educativa. ●



► Retamales es matrona de la Universidad de Valparaíso y con un magíster en Gestión Educacional en Universidad de los Andes.